

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, domingo 15 de septiembre de 1901

NUMERO 686

GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA

Se encarga de la compra y venta de toda clase de mercaderías y fincas; de consignaciones y representaciones.

Tiene de venta: sal de marquilla; varias clases de papel de envolver; sacos vacíos; vinos en cajas; dos máquinas de entaponar; dos billares con troneras; azul 1ª calidad, en bolitas; jabón de varias clases; alambre para cercas; un magnífico estante para cantina; cominos, clavo y pimienta, muy frescos; mortadelas; vermouthe en barriles de 150 y 100 litros; vinos moscatel, angélica y lágrima en varios tamaños; vinos de Jerez, Málaga, Oporto, Catalán y Priorato en barriles de diferentes tamaños; vino zinfandel en barriles de 150 botellas; vino Monlerrato de 300 botellas; vino español, barriles de 16 litros; almendras; nueces; avellanas; chufas; alpiste; garbanzos; avena, confites; mostaza preparada; ciruelas; atum; aceite Potin todos tamaños; ron Negrita; cera; cáñamo en ovillos; agua florida; carb. de amoníaco; vino St. Raphael; etc.; etc. Toda mercadería fresca y barata.

Buenas oportunidades para colocar dinero con muy buenas hipotecas.

NEGOCIOS EXCLUSIVAMENTE A COMISION

—Oficina y bodega: Calle 17, Norte, frente al Mercado—

RESTAURANT UNIVERSAL

DE JOSE FERNANDEZ

Situado en la calle 19 Sur, frente a la casa de don Federico Tinoco, goza ya de justa fama por los riquísimos platos que sirve, por el esmero en el despacho, por el aseo y comodidad y, más que todo, porque allí quien maneja la batuta es **MONLOUIS** el incomparable Monlouis, el nunca bien elogiado Monlouis, el Monlouis que sabe al dedillo la ciencia de satisfacer todos los gustos es tomacales. Y quién no conoce a Monlouis, y quién, sabiendo que él está en el Restaurant Universal no prefiere éste a todos los demás!

ALEJANDRO AGUILAR

TIENE DE VENTA curiosidades indígenas de Guatemala, entre ellas, género superior de fantasía, para adorno de muebles y puertas de sala. También tiene de venta piésitos y semillas de la hermosa palma real cubana.

HENRY CLAY

Nuevos precios de cigarrillos pectorales a $\text{¢} 13.00$ el ciento para vender a 15 centavos una.—Seguiré vendiendo los bien conocidos cigarrillos "HENRY CLAY"

PUROS FLOR EINA

Conchas Extra,	cajita de 50	$\text{¢} 16.00$	el ciento
Reinas Elegantes,	" " "	" 22.00	"
Pensilvanos,	" " 25	" 25.00	"
Brevas Especiales,	" " 100	" 22.00	"
Panetelas,	" " 50	" 26.00	"
Cazadores Cilindrados,	id " 100	" 35.00	"
" Imperiales,	id " 25	" 45.00	"
Clay Favoritas	id " "	" 40.00	"

Estos artículos acaban de llegar por vapor "Cataluña" el día 8 de mayo, y por consiguiente están fresquitos.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Agente

FRANCISCO M. AVILA

ESCULTOR

Con diez años de práctica en el Arte, tiene el gusto de ofrecer sus servicios: especialidad en las imágenes de Cristo, San Rafael y Nacimientos. Las órdenes con que se me favorezca, serán atendidas con prontitud y esmero, cobrando por las obras que se me encomienden un precio más bajo que los de los demás escultores del país.

Pacaca, agosto de 1901

ESPACIO RESERVADO
DE

Francisco Flores

OPORTUNIDAD

Ruedas y ejes para carretas a precios bajos, semillas de guinea y genjibrillo de la presente cosecha hay de venta en

"LA BICICLETA"

En el mismo establecimiento se desea comprar una casa en esta ciudad de 3,000 a 4,000 colones al contado.

Para informes, entenderse con Trinidad Carvajal, frente al almacén de Mr. Asch, o en LA BICICLETA con

Tobías Valverde S.

DR. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central Norte, Casa de don Justo Quirós, frente al templo del Carmen.

Horas de Consulta:

De 1 a. m. a 2 p. m. Los clientes que residen cerca de "La Nueva Botica de San José de don Mariano Jiménez R.: Teléfono 226, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha Botica.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece a bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, setiembre 15 de 1901

15 DE SETIEMBRE

El Mundo de Colón sufría el abrumador peso de la tiranía, no porque España, Madre querida, quisiera imponerla, sino porque ella desde que cayó bajo la garra del ogro del Mediodía, Felipe II apesar del empuje del Cid y de Isabel la Grande no había tenido otros momentos de respiro que los del Gobierno ilustrado de Carlos III.

Con este motivo, aunque á su pesar, sus hijos de América saltaron de su inmenso y cariñoso regazo para vivir vida propia y ofrecer á la Madre el fruto de su trabajo.

No todos los pueblos aparecen en la Historia con la felicidad del Americano del Norte, pero los de la América Latina trabajan sin cesar con más ó menos acierto por librarse de los errores del pasado y alcanzar la luz del Porvenir, el imperio del Derecho.

Yo hago votos por que mi Patria, la más pequeña numéricamente en el mundo de Colón, tenga tino para sostener con dignidad y elevar con brillo el puesto que hasta hoy ha alcanzado.

FLORENCIO CASTRO.

15 de Setiembre de 1821

FRAGMENTO DE UN DISCURSO DEL DR. MONTÚFAR

Se dice, se escribe, se sostiene para menguar las glorias de América, que debemos la independencia á la guerra que España tenía con la Francia.

Es verdad que las cuestiones del Príncipe de la Paz y el Príncipe de Asturias, la abdicación de Carlos IV en Napoleón y la del Emperador en José Bonaparte, colocaron á España en una situación anormal.

Pero la independencia de América es un acontecimiento grandioso que no depende de favoritos ni de circunstancias aisladas.

Cuando las leyes supremas ó inmutables de la naturaleza, se dirigen á grandes fines, éstos se realizan infaliblemente.

España no sucumbió á las márgenes del Guadelete bajo el filo del alfanje mahometano por la traición del Conde don Julián. El empuje sarraceno era un acontecimiento de la época, que debía resolver grandes, muy grades problemas.

No fué el abrazo de Carlos Martel en los campos de Poitiers lo que detuvo el progreso asombroso del Coran. Fueron las leyes de la naturaleza que no permitían que una religión oriental, calculada para las razas de oriente, se extendiera más en los pueblos de occidente de muy diferente índole.

Sin Cristobal Colón, el Nuevo Mundo se habría descubierto, y en opinión de algunos, gran parte de éste sería hoy más feliz, mucho más feliz.

La esfericidad de la tierra enseñada en las escuelas de Alejandria desde antes de la era cristiana era ya una verdad en concepto de los grandes pensadores.

La doctrina de que la tierra es una superficie plana, rodeada de montañas, sobre las cuales descansa la bóveda celeste, era errónea á los ojos del filósofo y del geógrafo; y este cambio de ideas producía inmediata, dispensablemente el descubrimiento de nuevos continentes.

No fueron las leyes del timbre ni los decretos sobre el té, lo que hizo la independencia de los Estados Unidos.

Un acontecimiento tan grande no podía tener causas tan pequeñas.

La independencia de los Estados Unidos se hizo porque desde un mundo no puede dominarse otro mundo, porque á través del océano no puede sojuzgarse el corazón y la mente, porque los pueblos que dicen: "muerte ó libertad", adquieren la libertad y no mueren, porque las leyes del progreso, las leyes de la expansión rompen los diques que se les oponen, como se rompen las ligaduras tegumentarias de un feísimo guano para abrir paso á una bella mariposa. (Aplausos.)

Ni el desastre de Trafalgar, ni el asunto de la reina María Luisa y de Godoy, ni la inva-

sión de Bonaparte hicieron nuestra independencia; fueron las leyes del movimiento, las leyes del progreso, leyes supremas que España con su pléyade de poetas, de historiadores, de eminentes hablistas no puede anonadar.

He admirado en la península la literatura, los monumentos históricos, los nobles esfuerzos de algunos círculos hacia la libertad.

He presenciado luchas gigantescas entre la edad media, representada en las Cortes, por Pidal y por Moyano, y el espíritu del siglo defendido por Romero Ortiz, Sagasta, el Marqués de Sardoal y Castelar.

He palpado la ciencia de los académicos y la ignorancia de los pueblos; el lujo la opulencia, el boato de la Corte y de los títulos de Castilla y la miseria de otras clases sociales de donde salen nubes de mendigos que fatigan por todas partes al extranjero.

En Madrid, en el corazón de la península, me he convencido aún más de que debemos huir del sistema de enseñanza que allí existió desde el tiempo de Recaredo, y de esas leyes económicas que dan por resultado clases privilegiadas, vestidas de oro y seda sobre suntuosas alfombras y pueblos hambrientos cubiertos de fétidos harapos.

No me creáis comunista, no lo soy, no. Yo quiero para Centro América el sistema de enseñanza que he visto en los Estados Unidos y el honor que se tributa al trabajo, á las artes, á la industria, en el Gran Pueblo de donde salen, no mendigos á impedir el paso á los viajeros, sino sastres y leñadores al sitial culminante del capitolio de Washington.

A las márgenes del Guadalquivir he amado más, si es posible amar más, la independencia centroamericana.

Todo allá es sombrío, todo es tétrico, todo es lúgubre respecto de las colonias.

Los oradores más liberales, aquellos de cuyos labios se esperaban palabras de amor y de consuelo para las posesiones de América dicen y repiten á cada instante: "todo allí por España y para España."

¡Oh 15 de Stbre. de 1821! Tú nos has salvado del coloniaje!

A tu aurora purísima debemos que hoy los hombres más liberales de la tribuna española no puedan decir: "todo en Centro América por España y para España."

¡España: tú nos llamas ingratos porque habiéndonos dado templos, murallas, costumbres y leyes, rechazamos tu dominación.

Entonces, tú fuiste en Sagunto ingrata con Cartago que fundó á Barcelona y á Cartagena, que te dió leyes y que te enseñó costumbres.

Entonces, tú fuiste en Numancia ingrata con los romanos que te enseñaron su lengua, sus leyes y sus costumbres, que levantaron en tu territorio ciudades y grandes monumentos, cuyos restos todavía exhibes con orgullo al extranjero.

Entonces, tú fuiste ingrata con los árabes que entre otros grandes monumentos te dejaron en Granada la Alhambra, en Sevilla el Alcázar Real y la Giralda, y en Córdoba la suntuosa Mezquita que convertiste en catedral católica.

Entonces, tú fuiste ingrata con los árabes que auxiliaron á Alfonso X en su porfiada lucha con don Sancho, que levantaron en Sevilla el primer observatorio astronómico que tú viste, que fundaron en toda Andalucía más de setenta bibliotecas públicas, una de 600,000 volúmenes, que desarrollaron en tu suelo las ciencias antiguas y crearon otras nuevas, especialmente sobre el cálculo, que levantaron allí las artes y la industria.

Si después de tantos bienes los lauzaste de tu territorio, y has perseguido sin tregua á sus hijos, no nos maldigas porque terminado un martirologio de trescientos años glorificamos la aurora, que ya se aproxima, del gran día de la patria. (Aplausos vivísimos.)

DE DUELO

El Pueblo Norteamericano deplora hoy un funesto acontecimiento.

Según la noticia que circuló ayer, el Presidente de los E. E. U. U. Exmo. señor McKinley murió á consecuencia de las heridas que le causara el anarquista Czogolz.

De lamentar ha sido el terrible desenlace de la enfermedad del Presidente que lleva hoy el luto á la Patria de las libertades, la República Modelo, y *La Revista* cumple con el deber de protestar contra el crimen y presentar sus sentimientos de condolencia á la Colonia Americana y especialmente á sus Representantes el Sr. Ministro y el señor Cónsul de aquella Nación en nuestro país.

PATINES! PATINES! PATINES!

El gran ejercicio y saludable distracción. Salon comodo y decente en la casa taller de Juan Rodriguez, puente de la Estacion. Diversion especial, los martes y los viernes de 7 a 11 de la noche. Los demas dias, de las 4 a las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

CRONICA MENUDA

En Santo Domingo

Se verificaron el jueves, la misa y actos de honrosa recordación á los muertos del 12 de Setiembre de hace 4 años.

Pronunciaron elocuentes discursos el Dr. Flores, don Ramón Bolaños y don Bolívar Montero.

Gracias à nuestro representante en esos actos, pudimos obtener las importantes piezas de los señores Bolaños y Montero, con que honraremos las columnas de *La Revista* en un número que dedicaremos á los domingueños, próximamente.

Los Funerales

del Dr. Thiel

Por haber estado de alta los cronistas de *La Revista* el día de los funerales del Obispo, reproducimos de nuestro apreciable colega *El País*, lo siguiente:

“Esos actos revistieron una solemnidad inusitada; el Gobierno y el Clero de consuno pusieron todo su buen deseo para que las honras fúnebres del Prelado fuesen todo lo posible dignas del personaje á quien se dedicaban. Estrechas son las columnas de este diario para hacer una brevísima reseña de este acto tan grandioso.

Nunca, en Costa Rica, ni en las grandes ocasiones, ha habido una concurrencia tan numerosa; todas las clases sociales de San José y de provincias asistieron á los actos religiosos y obsequios oficiales, reinó un orden y compostura completos.

La Catedral estaba repleta; no había en toda ella un solo lugar vacío; el templo estaba adornado con severidad y buen gusto; el catafalco, de forma original, era espléndido; la par-

te musical resultó muy bien; en un todo acorde con la imponente ceremonia; asistieron, además de los altos poderes y empleados, todas las corporaciones y gran número de particulares; más de doscientas coronas entre las cuales las había de gran valor y todas de gusto artístico, fueron ofrendadas á la memoria del ilustre finado; el ritual canónico desempeñado por lo más conspicuo del clero y por el Colegio Seminario, impuso á la concurrencia con la seriedad de las ceremonias; el panegírico á cargo del Canónigo señor Zúñiga, fue notable; los honores militares en un todo acordes con la ordenanza; el discurso oficial corto y expresivo, obra de mérito; las poesías del Sr. Mata Valle, leídas por su autor, llenaron á la concurrencia de admiración por la delicadeza y oportunidad de sus figuras. Cerca de las tres de la tarde terminaron las ceremonias oficiales y se procedió al acto solemne y conmovedor de la reunión dentro del templo.

Cálculos aproximados dan una cifra de diez mil concurrentes à las ceremonias.

Costa Rica puede envanecerse de haber honrado la memoria de su buen pastor de almas, à la altura de sus grandes méritos.

Reunión

Mañana se verificará en las oficinas de Redacción de *El País* y *La Revista* la segunda reunión de la *Sociedad Económica Nacional*.

Ya es digno de tomarse en consideración el empuje que va tomando esa simpática institución que cuenta hoy con más de cien socios.

Se discutirá definitivamente la Constitución de la Sociedad y quizá no tardado se comenzarán las negociaciones.

Resultado de la conferencia

Fue prouesto como candidato el Lic. don Ascensión Esquivel

Todas

las personas han admirado y hablado de lo magnífico de los funerales que se hicieron á los despojos del Dignísimo Prelado señor Thiel.

Satisfactorio es para nosotros indicar especialmente que parte de la fúnebre y lujosa ornamentación del templo se debe á la casa LA FUNERARIA de Pedro Márquez, dirigida por los apreciables caballeros don E. Landergreen y don E. Rawson.

También la caja mortuoria fue suministrada por dicha casa, con lo que dió prueba de su competencia y valía en el ramo.

Enviamos nuestro aplauso á los señores Landergreen y Rawson por el buen nombre á que han hecho acreedora su Empresa.

LA FUNERARIA puede ser solicitada con seguridad de completo en las solemnidades fúnebres.

Mal informado

Estuvo el gacetillero de “El Día” al decir en su número de ayer que *dificultades conyugales*, según cuentan, determinaron al se-

ñor Rafael Brenes á suicidarse; y manifiesta poca circunspección al querer, con su acostumbrado *se cuenta*, penetrar más allá de los sagrados umbrales de la alcoba.

El señor Brenes había sufrido fuertes descalabros en sus negocios, y uno de ellos fué la negativa que alguien le hiciera de una cuenta de C. 200. Parece más bien que esto lo obligó á tomar tan funesta resolución. En su vida conyugal, la menor nubecilla no eclipsaba la armonía de su hogar. [Comunicada.]

La Sevillana

Bajo ese nombre de los recuerdos gloriosos, de las lindas y alegres mujeres españolas, de los valientes y patriotas trabajadores de aquellas regiones, se abrirá en estos días cerca del Parque Central de esta ciudad un importantísimo establecimiento que se dedicará principalmente al ramo desombreros.

Dadas las aptitudes, de sus propietarios los señores Pérez y Rico, sin duda el establecimiento alcanzará una posición envidiable porque nuestro público encontrará allí lo mejor de lo mejor.

EL NEW CASH STORE

Almacén establecido hace 15 años

Casa de Agencia, de Empleos, Comisiones, Importaciones y Exportaciones

Compra y venta al por mayor y menudeo de toda clase de mercaderías extranjeras ó del país á los precios más equitativos del mercado. Completo surtido de cristalería fina de Bohemia, consistente en objetos curiosos, elegantes, de lujo y fantasía.

Maderas de pino blanco y amarillo de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Provisiones, Abarrotes, Víveres, Comestibles, Vinos tintos y generosos, Licores espirituosos, Cervezas, Mercaderías secas, Perfumería, Ferretería, Loza y Productos.

VARIAS ESPECIALIDADES:

Curarina de Juan Salas Nieto, Jabón Maypole, Vacinillas para enfermos, Estufas de hierro *Santee*, Balanzas de kilos y libras, Puros y Cigarrillos de las mejores fábricas, Heno fresco, Cal viva, Muebles, Escopetas inglesas, Hamacas, Calzado americano finísimo para caballeros, señoras y niños, y muy fuerte del país, Sombreros de *Stetson*, Abanicos chinos, Cuellos, Puños, etc., etc., etc.

Garantizo la buena calidad de los artículos

CAMBIO DE MONEDA

Arriendo, administro y construyo casas por contrato

B. Ramirez R.

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor azúcar de caña en Costa Rica y que el Ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

PAGES Y CAÑAS

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario **Caballeriza** con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

INAUDITO NEGOCIO

Se vende a Precio de Crisis

En la línea vieja del Ferrocarril del Norte los lotes números 39 de 2º orden y número 33 de 3º orden.
Para informes entenderse con don José Bonilla.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más conocidos. Extracciones absolutamente sin dolor.

BOTICA DEL COMERCIO

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica sean los más bajos que se encuentren en esta plaza.

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á don Ventura Cordero en Alajuela,

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

ROBERT HNOS.

Unico almacén de ropa hecha
SURTIDO COMPLETO

Puede encontrarse vestidos desde el precio de de C/ 2.50, hasta C/ 25.00.—**Gran variedad** de juguetes para niños.—Lo mejor y más barato encontrarán en este acreditado Almacén.—**Perfumes** de todas clases, de los más finos y á precios sumamente baratos.

BUENO Y BARATO

Azucar Superior calidad de Grecia

Se vende en la casa de los señores **JUAN KNOHR HIJOS**. Este azucar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un RENDIMIENTO MAYOR que cualquiera otra clase producido en el país.

Guillermo Niehaus.

VICENTE CASTRO
DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque.
Dentaduras esmeradas.—rubajo garantizado. Precios módicos.

Semilla de ajengibrillo

De buena clase y bien beneficiada, vende Arturo Araya Vargas.

Atenas, agosto 31 de 1901.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

SE SOLICITA

Por recomendación de un amigo, un ejemplar de la Aritmética de don Joaquín González.

En esta Redacción se recibirá y será bien pagado.

SANTIAGO CALVO N.

Ha trasladado su Talabartería á la esquina Noroeste del Mercado, frente á "Las Ciudades de Italia", donde ofrece sus servicios.

EL NUEVO MUNDO AL RESTAURANT CENTRAL DE JUAN AMIGHETTI

El Mundo Nuevo, el mundo de buen gusto prefiere hoy el Restaurant Central por la variedad de la mesa y el aseo, prontitud y baratura del servicio.

El servicio de café por las mañanas en el "Restaurant Central" es un halagador cuadro de boda en una quinta de campo. El nacional y el extranjero encuentran estímulos que vencen al más empedernido apetito.

Almuerzo, comidas, cenas exquisitas.—Cantina abundante.

Al "Restaurant Central". Amigos!

7ª Avenida—150 metros al O. del Parque Central.

Juan Amighetti

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 18, N. No 162

50 vs. N. de Las Ciudades—

do Italia—

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Urea.

Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.

SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22 N nº 318.